



Le 04 avril 2023 - Cayenne

Bilan 2022 : une prédominance des signalements déchets sur la plateforme Sentinelles de la Nature

Premier Outre-mer à rejoindre la communauté des Sentinelles, cela fait maintenant plus d'un an que la plateforme de signalements participative et citoyenne « Sentinelles de la Nature » est disponible sur le territoire guyanais. Plus de 260 signalements ont été enregistrés en 2022 et presque 100 Sentinelles ont rejoint l'aventure.

Sans surprise, ce sont les signalements concernant les déchets qui sont majoritaires, avec 40% sur les dépôts sauvages et 35% sur les véhicules hors d'usage abandonnés. Les signalements 2022 ont également mis en évidence d'autres problématiques sur le territoire, une occasion pour l'association de solliciter une multitude d'acteurs locaux.

Un observatoire qui met en évidence des dégradations principalement sur le littoral

Pour rappel, la plateforme Sentinelles de la Nature est mise à disposition de l'ensemble des citoyens et citoyennes afin qu'ils puissent signaler toute dégradation ou initiative en lien avec l'environnement sur l'ensemble de la Guyane. Grâce à un site internet et une application mobile (disponible sur Googleplay et Appstore), chacun peut désormais s'inscrire et signaler les atteintes à l'environnement dont il est témoin (décharges sauvages, pollution de l'eau, défrichements...) et peut porter à connaissance les initiatives favorables à l'environnement qui vont au-delà de la réglementation en vigueur (circuits court, ressourceries, éco constructions...).

Après un an de projet, on constate que les Sentinelles remontent principalement des dégradations : tout au long de l'année 2022, les initiatives favorables ont représenté 10% des signalements. Concernant la localisation des signalements, plus de 60% concernent le territoire de la communauté d'agglomération du centre littoral (CACL), suivi par la communauté de communes des Savanes (20%, principalement sur la commune de Kourou) A l'ouest et à l'est, c'est respectivement à Mana et Saint Georges que l'on trouve le plus de signalements.

Une remontée importante sur les dépôts de déchets sauvages

75% des signalements concernent les déchets, que ce soit la présence de dépôts de déchets sauvages ou bien le constat d'un véhicule hors d'usage abandonné. Ces signalements sont également prédominants dans les autres régions de France qui utilisent l'outil Sentinelles de la Nature, cependant, on note une variété et une ampleur particulière de ce problème en Guyane.



Grâce aux informations récoltées, l'association Guyane Nature Environnement a porté un plaidoyer lors des auditions organisées sur la gestion des déchets en outre-mer par le Sénat en juillet 2022. Le rapport sénatorial sorti en décembre 2022 est sans appel sur la situation d'urgence concernant la Guyane : voir le [rapport](#).

Les dégradations en dehors des déchets concernent principalement les pollutions de l'eau (déversement d'hydrocarbures, rejets d'eaux usées, assainissement défectueux...). Plusieurs défrichements non autorisés ont également été mis en évidence, ainsi que des brûlages illégaux, notamment durant la saison sèche. Ces signalements ont permis à l'association Guyane Nature Environnement d'entreprendre des échanges pour gérer au cas par cas les différents cas de figure.

Des temps forts pour impliquer le citoyen

Le déploiement de l'outil Sentinelles de la Nature a permis à l'association d'impliquer les citoyens lors d'évènements grand public, comme le festival Alternayana en juin 2022. Des actions plus concrètes ont été proposées, comme par exemple lors de la semaine européenne de la réduction des déchets (SERD 2022). En effet, GNE a organisé deux ramassages et permis, avec l'investissement des mairies, des communautés de communes et de plusieurs bénévoles, de retirer plus de 1240kg de déchets !

Sur la plateforme, l'association se met en lien avec chaque Sentinelle pour proposer une piste d'action, ou pour diffuser de l'information concernant les dégradations afin d'impliquer chaque citoyen et citoyenne sur les problématiques environnementales qui concernent le territoire.

Rendez-vous en 2023 pour agir toujours plus pour la nature en Guyane !

Pour voir le bilan 2022, [cliquez ici](#).

Rejoignez la communauté et consultez la [cartographie publique](#).

Contacts

Anar VALIMAHAMED – Chargée de projets Sentinelles de la Nature – 06 94 27 14 25
Matthieu BARTHAS – Président de Guyane Nature Environnement – 06 75 76 13 99